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может составить для россиян 
беспошлинный порог покупок 
в зарубежных интернет-мага
зинах. В настоящее время он в 
20 раз выше. Лимит предлага
ется снижать год за годом, за
вершив процесс в 2021 году. С 
такими предложениями «Поч
та России» обратилась в пра
вительство, пишет «Коммер
сантъ». 

ТЕНДЕНЦИИ 

Планы 
товарища 
Си 

Мирон АЛЕ КСЕЕВ 

Мир в ожидании новой волны 
экономического роста. Нефть 
уже не играет роль главного 
драйвера, теперь все решают 
политики и биржи. 

В мире. Главное событие этих дней 
на планете начинается с е г о д н я . 
Компартия Китая (КПК) открывает 
XIX съезд, на котором председатель 
КНР Си Цзиньпин наметит план раз
вития страны в течение следующих 
пяти лет и далее. Вот лишь некото-
рые темы, непосредственно затра-
гивающие экономику. Ожидаются 
новые назначения на должности ми-
нистра иностранных дел и главы ки-
тайского ЦБ. Формально кандида-
тов на эти посты утвердят в марте 
2017-го на сессии китайского парла
мента. 

Аналитикам интересно узнать, 
п о д т в е р д и т ли т о в а р и щ Си дан-
ные в 2013 году обещания о ре
ф о р м а х , п р и з в а н н ы х п р е д о с т а -
вить рынку в о з м о ж н о с т ь играть 
« р е ш а ю щ у ю » роль в э к о н о м и к е 
К НР. Сигналы о новых инициати-
вах будут важны, особенно в том, 
что к а с а е т с я г о с п р е д п р и я т и й , 
б ю д ж е т н о й с и с т е м ы , и м у щ е с т -
венного налога и земельных прав. 

Также будет обсуждаться борь-
ба с з а г р я з н е н и е м о к р у ж а ю щ е й 
среды как фактор развития китай-
ского б и з н е с а . Экология станет 
одним из ключевых критериев, по 
которым будут оценивать работу 
чиновников. 

В США. Американские фондо-
вые индикаторы ставят новые ре-
к о р д ы . И н д е к с Dow J o n e s 
I n d u s t r i a l д о с т и г о т м е т к и 
22956,96 пункта. Индекс высоко
технологичных компаний NASDAQ 
Composi te показал 6624,01 пунк
та. Значение индекса ш и р о к о г о 
рынка S&P 500 у в е л и ч и л о с ь на 
0,18% до 2557,64 пункта. 

В России. Президент РФ пору-
чил п р а в и т е л ь с т в у с о в м е с т н о с 
Центральным банком представить 
предложения по созданию в сво-
бодном порту Владивосток финан
сового центра в масштабах Азиат-
ско-Тихоокеанского региона. 

В ч а с т н о с т и , п р а в и т е л ь с т в у и 
ЦБ поручено проработать вопро-
сы создания особых условий для 
осуществления там деятельности 
и н о с т р а н н ы х кредитных о р г а н и -
заций , для упрощения процедур, 
связанных с обращением ценных 
бумаг, для создания специализи-
рованного финансового суда. До-
клад по этому поручению должен 
быть представлен президенту до 
1 марта 2018 года. 

Ц е н т р о б а н к РФ и М и н э к о н о м -
р а з в и т и я о б с у ж д а ю т в о п р о с об 
э м и с с и и национальной криптова-
люты, эмитентом которой должно 
выступить государство , сообщил 
ж у р н а л и с т а м замглавы М и н э к о -
номразвития РФ Олег Фомичев. 

В Петербурге. Автозавод ООО 
«Хендэ М о т о р М а н у ф а к т у р и н г 
Рус» (завод корпорации Hyundai) 
начал с е р и й н о е п р о и з в о д с т в о 
кросс-хэтчбека Kia Rio X-Line. Мо-
дель производится по технологии 
п о л н о г о ц и к л а с о ш т а м п о в к о й , 
сваркой и окраской кузова, уро-
вень локализации составит 47%. 
Ожидается, что переход всего пе-
т е р б у р г с к о г о автопрома к новой 
линейке моделей может оживить 
п о т р е б и т е л ь с к и й рынок и повы-
сить уровень налоговых платежей 
в бюджеты Петербурга и России . 

Следственный комитет задержал 
совладельца компании «Юлмарт» 
Дмитрия остыгина, которого по-
дозревают в обмане Сбербанка на 
1 млрд рублей, выданных компа-
нии в качестве кредита. Иск Сбер-
банка стал одним из целой серии, 
которую спровоцировал длящийся 
в компании с начала 2016 года кор-
поративный конфликт. 

С о д н о й с т о р о н ы в ы с т у п а ю т 
Дмитрий остыгин и Август Мей-
ер, которые владеют 61 ,5% акций 
«Юлмарта», а с другой — Михаил 
Васинкевич, контролирующий ос-
т а л ь н ы е 3 8 , 5 % . Эту с и т у а ц и ю 
можно р а с с м а т р и в а т ь как с п о р 
хозяйствующих субъектов, одна-
ко проблема выходит за рамки от-
дельно взятой компании. Подоб-
ные конфликты могут подпортить 
хорошее инвестиционное реноме 
с е в е р н о й с т о л и ц ы и даже «уро-
нить» котировки крупных ретейле-
ров, имеющих склады и магазины 
в Петербурге . Ф о н д о в ы й рынок, 
как мы знаем, питается слухами. 

ПРАВИЛА ИГРЫ 
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Череда отзывов лицензий и санаций банков привлекает внимание 
общественности. Волнения и потери вкладчиков (по крайней мере 
тех, кто держал в лопнувших банках свыше 1,4 млн руб.) не лучший 
информационный фон. Агентство по страхованию вкладов (АСВ) 
выполняет обязательства, и люди, доверившие проблемным 
организациям меньшие суммы, получают свое сполна. Однако все 
чаще АСВ обращается за поддержкой государства. 

Тихая перестройка 
Сейчас в стране проходит тихая бан
ковская реформа: разделение кре-
дитных организаций на разряды. 
Принцип классификации, о котором 
рассказывала Эльвира Набиуллина 
на последнем Петербургском между-
народном банковском конгрессе, по-
нятен: значимые банки получают 
большие возможности, но будут и 
более строго контролироваться. Та-
кова суть реформы нормативной. 

Вторая перестройка — не объяв-
ленная, но уже вполне видимая — по-
вышение роли банков с государст-
венным участием в уставном капита-
ле. Выступая на семинаре для жур-
налистов в Петербурге, советник 
председателя Банка России Алексей 
Симановский объяснил, что одной из 
целей подобной трансформации яв-
ляется оздоровление банковской 
системы. Пути для этого — консоли-
дированный надзор за всеми игрока-
ми финансового рынка, ограничение 
операций со связанными с банком 
(или его собственниками) лиц и их 
бизнеса, повышение ответственнос-
ти профессионалов. 

В этом году появился новый меха-
низм санации проблемных банков. 
Речь идет о федеральном законе от 
1.05.2017 «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (вступил в 
силу). 

Цели этого закона — сокращение 
расходов Банка России на санацию 
проблемных банков, повышение эф-
фективности денежных трат, исклю-
чение зависимости санации от фи-
нансового состояния банка-инвесто-
ра. Последнее особенно актуально, 
ведь сценарий, когда банк-санатор 
не только не лечит проблемный банк, 
но и сам тонет под его проблемами, 
реализован в случае «спасения» бан-
ка «Траст» со стороны Ф «Откры-
тие». 

Согласно требованиям нового за-
кона, уже созданы Фонд консолида-
ции банковского сектора (Ф БС) и 
его управляющая компания (У К). 
Приобретенные Банком России акти
вы проблемного банка — акции, иму-
щество и требования по кредитам, 
д е п о з и т а м и гарантиям — могут 
передаваться в доверительное уп-
равление У фонда. По итогам сана-
ции акции и имущество банка могут 
быть выставлены ЦБ РФ на открытый 
аукцион. 

Пропорции 
надзора 

Еще одна важнейшая юридическая 
новелла — пропорциональное регу-
лирование банковского сектора. Это 
как раз о неравных возможностях и 
неравном контроле со стороны Цент
робанка. Яркий пример — разреше-
ние банку работать со средствами 
граждан. В начале экономических ре
форм для этого было достаточно 
банковской лицензии, но в 2003 го-
ду появился закон о системе АСВ. В 
наши дни членство в системе госу-
дарственного страхования вкладов 
стало обязательным для всех, кто хо-
тел привлекать текущие счета и де-
позиты физических лиц. 

Вернемся к федеральному закону 
«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации». Основные его положе-
ния: разделение банковских лицен-
зий на универсальную и базовую. 
Так, на 1 сентября текущего года в 
России функционируют 222 банка с 
капиталом до одного миллиарда руб-
лей и 283 банка с капиталом свыше 
этой суммы. Расскажем подробнее о 
каждой из групп банков, согласно но
вой классификации ЦБ РФ (наимено
вания групп условные). 

Группа А, универсалы. Банки с 
универсальной лицензией, для полу
чения которой и нужен капитал в 
один миллиард, обретают право про-
водить все банковские операции. 

Группа Б, базовые. Банки с базо-
вой лицензией (минимальный капи-
тал 300 млн руб., без него нет ника-
кой банковской лицензии) не смогут 
проводить операции с нерезидента-
ми по размещению денежных 
средств, привлечению во вклады и 
размещению драгоценных метал-
лов, а также выдаче банковских га-
рантий. 

Такие кредитные организации не 
смогут заниматься лизингом, выда-
вать поручительства нерезидентам, 
а также открывать корреспондент-
ские счета в иностранных банках. Ис-
ключение сделано только для откры-
тия счета в иностранном банке с це-
лью участия в иностранной платеж-
ной системе. Зато и контроль за ба-
зовыми банками менее строг — не 
требуется применение технически 
сложных международных стандар-
тов, снижены требования по раскры-
тию информации. 

Группа А+, значимые. Среди бан-
ков с универсальной лицензией по-
явится своя элита — системно зна-
чимые кредитные организации. Для 
них предусмотрен еще более жест-
кий контроль за рисками и надбавки 
к капиталу. 

На переходный период после 
вступления в силу закона с 1 июня — 
все банки признаются банками с уни-
версальной лицензией независимо 
от размера капитала. Требования об 
установлении минимального разме-
ра капитала для банков-универса-
лов вступят в силу с 1 января 2018 
года. Процедураувеличения капита-
ла до 1 млрд руб. для банков, пре-
тендующих на статус универсаль-
ных, должна быть завершена к 1 ян-
варя 2019 года. 

Про конкуренцию 
забыли 

Президент Ассоциации банков Севе-
ро-Запада Владимир Джикович при-
знал, что конкуренция в банковском 
секторе постепенно снижается. Про-
исходит огосударствление финансов, 
переток клиентов в крупные структу-
ры. стати, бюджетные деньги уже 
сейчас можно размещать лишь в бан-
ках с госучастием или частных банках 
высшей категории — крупных и с со-
ответствующим рейтингом. 

«Например, тарифы на расчетно-
кассовое обслуживание в банках с го-
сударственным участием выше, чем 
в крупных и надежных региональных 
коммерческих банках со стопроцент
ным частным уставным капиталом. 
Очевидно, что такие расценки — до-
плата за надежность», — сказал Джи-
кович. 

Банк России объективно оценил не
гативные последствия возможной мо
нополизации рынка. Эльвира Набиул-
лина уже об этом высказалась, Феде
ральная антимонопольная служба 
также обратила внимание на данную 

Финансовая система России не может жить в отрыве от экономических проблем 
страны, а кредитные организации не в состоянии уйти от внимания Центробанка, 
закрывшись в некоем «административном футляре». 

проблему. Но пока все ограничилось 
полумерами. Например, стало из-
вестно, что после завершения про-
цесса санации банк «Открытие» будет 
продан в частные руки. 

По формальному критерию у нас в 
стране есть один госбанк — Банк Рос-
сии (он же Центральный банк). Ос-
тальные — коммерческие, в которых 
уставной капитал или его часть может 
принадлежать государству. 

Инвестиционный аналитик между-
народной брокерской компании 
Global FX Иван Карякин замечает, что, 
по данным Центробанка, у нас 934 за-
регистрированные кредитные орга-
низации, из них действующих — 576 
(в том числе 193 организации с гене-
ральной лицензией). 

«Много это или мало? Дело не в об
щем количестве, а в функциональных 

возможностях, — пояснил арякин. 
— Десять мелких и средних банков 
имеют меньше возможностей и боль-
ше рисков, чем один крупный с раз-
витой филиальной сетью. На наш 
взгляд, для России было бы достаточ
но 180 — 200 крупных кредитных ор
ганизаций, из которых 30 — 40 очень 
больших, системообразующих. При-
мерно столько же должно быть спе-
циализированных, отраслевых и при-
мерно 100 региональных банков». 

Навечно в памяти 
моей. . . 

Санация банковской системы, актив-
но проводимая ЦБ РФ в последние 
годы, рано или поздно приведет к со-
кращению числа кредитных органи-
заций. Несмотря на то что за послед-
ний год лицензия была отозвана у 
358 организаций, общие показатели 
банковской сферы улучшились. 

За последние пять лет совокупные ак
тивы этого сектора выросли с 41,6 трлн 
руб. (69% от ВВП России), до 80 трлн 
руб. (80% ВВП). Собственные сред
ства банков увеличились с 5,2 трил
лиона до 9,4 трлн рублей. Вклады 
физических лиц выросли с 11,8 трил
лиона до 24,2 трлн руб. 

«Рост показателей в банковской 
сфере очевиден. онцентрация и 
централизация в этой сфере не сни-
жают конкуренцию, а выводят бан-
ковский сервис на новый уровень», 
— отметил Иван арякин. Но, по его 
словам, надо понимать, что ужесто-
чение требований к банкам поднима-
ет цену ведения данного бизнеса. 

«Если работа мегарегулятора ока-
жется эффективной и в дальнейшем, 
то в перспективе на 5 — 10 лет наша 
банковская система будет прежде 
всего избавлена от неприятных 
сюрпризов. Отрасль станет не менее 
чем на 80% частной. Повысится эф-
фективность и доступность банков

ского сервиса. Вырастет уровень 
автоматизации и защищенности ус-
луг. И все это окажет позитивное 
влияние на экономику в целом», — 
резюмировал арякин. 

Ведущий аналитик д и л е р с к о й 
группы на финансовых рынках Г 
TeleTrade Марк Гойхман настроен ме
нее оптимистично: « Концентрация у го-
сударства банковских активов созда-
ет у грозу деятельности в данной 
сфере. Доля госсектора неизменно 
возрастает. Из более чем 500 банков 
России в июле 2017 г. первые пять 
госбанков имели более 56% суммы 
активов всей системы. Это по нашим 
расчетам на основе данных ЦБ РФ». 

После вхождения ЦБ через Ф БС 
в капитал Ф «Открытие» и Бинбан-
ка доля государства в банковской 
системе превысила 6 1 % . Здесь кро-
ется опасность: ограничение конку-
ренции ухудшит работу денежного 
рынка. роме того, госбанки зачас-
тую полагаются не на рыночные ме-
ханизмы, а на государственную под-
держку. Рейтинговое агентство Fitch 
указывает, что государство предо-
ставило госбанкам финансовую под-
держку в размере 2 трлн руб. со вре-
мени кризиса 2008 г. Такие патерна-
листские настроения банков, кото-
рых спасают «любой ценой», завы-
шают издержки в системе и снижа-
ют ее эффективность, дестимулиру-
ют управление рисками. Причем 
официально у ЦБ РФ нет цели нара-
щивать долю госбанков. 

«Однако в условиях сужающегося 
рынка, падения рентабельности бан-
ковских операций крупные госбанки 
из-за нерыночной конкуренции 
устойчивее, и рост их удельного ве-
са происходит как бы сам собой, — 
констатирует Гойхман. — оличест-
во банков будет уменьшаться, тот же 
Fitch прогнозирует почти двукратное 
сокращение — до 300 кредитных ор-
ганизаций». 

СОБЫТИЕ 

Подведены итоги Конкурса 
«Лучший инновационный продукт Санкт-Петербурга» 2017 года 

Подведены итоги 4-го Конкурса на соискание премии правительства 
Санкт-Петербурга за лучший инновационный продукт 2017 года. 
В 2017 году организаторам Конкурса — комитету по промышленной 
политике и инновациям Санкт-Петербурга — поступило 
более 100 заявок от петербургских компаний. 

По итогам конкурсных процедур были 
определены победители в трех номи-
нациях. В номинации «Медицина, био-
технологии и фармацевтика» победи-
телями стали: 1-е место — ООО 
«ЭргоПродакшн», 2-е место — ЗАО 
«Медико-биологический научно-
производственный комплекс «Цито-

мед», 3-е место — АО «Вертекс». В но-
минации «Информационные техноло-
гии и радиоэлектроника» победителя-
ми стали: 1-е место — ООО «Рэйдикс», 
2-е место — ООО «НПО «Октанта», 3-е 
место — ООО «Астрософт». В номина-

ции «Машиностроение и энергетика» 
победителями стали: 1-е место — ООО 
«Рэйдикс», 2-е место — ООО «НПО «Ок-
танта», 3-е место — ООО «Астрософт». 

Победители конкурса получилиде-
нежные премии в размере до 
1 000 000 рублей в зависимости от 
места и номинации. 

Оператором конкурса третий год 
подряд выступило информационно-
аналитическое агентство INFOLine. 
Специалисты INFOLine задали не-
сколько вопросов победителям он-
курса. 

На вопросы отвечает Павел Ва-
лентинович Бойко, заместитель 
директора по направлению систем
ного ПО компании «Астрософт»: 
— Расскажите о продукте, с кото-
рым вы победили на конкурсе. 

— Операционная система реально
го времени МАКС — это ПО для созда-
ния устройств в области микроэлект-
роники, Интернета вещей, робототех-
ники и др. Речь идет о датчиках и ме-
ханизмах управления в «умных» домах, 
автомобилях и самолетах, о системах 
связи между дронами и др. 
— Санкт-Петербург — регион, более 
благоприятно относящийся к инно
вационным продуктам. Ощущаете 
ли вы это при продвижении ваше
го продукта? 

— В Санкт-Петербурге очень продви-

нутая с точки зрения технологий ауди-
тория. По уровню научных разработок, 
высокотехнологичных предприятий и 
кадрового потенциала наш город вхо-
дит в топ российских городов. Это спо
собствует формированию благоприят-
ного климата для создания и продви-
жения инновационных продуктов. 

На вопросы отвечает Сергей Ра-
зумовский, исполнительный ди-
ректор компании «Рэйдикс»: 
— С каким продуктом ваша компа-
ния победила на онкурсе? 

— Управляющее ПО для систем хра-
нения данных RAIDIX 4 — это уникаль-
ная патентованная разработка компа-
нии, позволяющая строить гибкие вы-
сокопроизводительные системы хра-
нения данных на базе стандартного 
серверного оборудования. 

— Насколько, по-вашему, важно 
сегодня выявлять инновацион-
ные продукты, производимые 
на территории Санкт-Петербур-
га? 

— Участие в конкурсах комитета по 
промышленной политике Санкт-Пе-
тербурга и в других программах для 
инновационных петербургских компа
ний способствует созданию локаль-
ной программно-аппаратной экосис-
темы и развитию информационных 
технологий в регионе. 

Правительство Санкт-Петербурга 
в лице комитета по промышленной 
политике и инновациям Санкт-Петер-
бурга приглашает компании города 
принять участие в Конкурсе «Лучший 
инновационный продукт Санкт-Петер-
бурга» в 2018 году. 
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